

d'armes dont les Canadiens-Français ont si justement le droit de s'enorgueillir. Ainsi, sur 6621 miliciens qu'a fournis la Province de Québec en 1750, 624 étaient de l'île; et avant cette époque, le nombre des miliciens fournis par l'île d'Orléans a dû être, proportionnellement, beaucoup plus considérable encore.

CONCLUSION.

Plusieurs des faits que je viens de rapporter sont éparpillés çà et là, et comme noyés dans les détails si nombreux que contiennent les *Relations des Jésuites* ou autres documents importants de l'Histoire du Canada. D'autres sont extraits de manuscrits très rares, et même uniques, qui, un jour ou l'autre, peuvent bien se perdre, comme on n'en a eu déjà malheureusement que trop d'exemples. D'autres enfin ne sont consignés nulle part, la tradition seule s'étant chargée de nous les transmettre. En groupant les uns, et en recueillant les autres, j'ai cru qu'un tel travail pourrait ne pas manquer d'une certaine utilité. Puissé-je ne m'être pas trompé!